

- 主催:早稲田大学
- 共催:早稲田大学ビジネススクール
- 後援:日本経済新聞社
- 協賛:株式会社NTTデータ 清水建設株式会社 株式会社三菱ケミカルホールディングス
- 開催:5月12日(木)

早稲田会議—CEOラウンドテーブルはこれからも、夢ある日本の未来へ向け、新たな提言を発信します。



丸紅社長
朝田 照男



損保ジャパン社長
櫻田 謙悟



清水建設社長
宮本 洋一



NTTデータ社長
山下 敏



アスクル社長
岩田 彰一郎



謙長 武田薬品工業社長
長谷川 閑史

Theme-1 危機のリーダーシップ

現場力の重要性を再認識

3月11日に東日本を襲った大震災と大津波。予期せぬ緊急時に、企業経営者たちは様々な場所にいた。グローバルな会議に出席、あるいは海外での商談、国内では本社や取引先に……そして、その後のリアクションも様々だった。ところが多くのリーダーたちがこの緊急時にとつた行動には、いくつか共通する要素があった。それは、社員たちを孤立させることなく、各支店特に被災地との通信手段をすぐに確保しようとしたことである。従業員やその家族の安否・被害状況の確認や安全確保

を優先するため、幹部用の衛星電話を被災地に持ち込んだ企業や、過去の震災の経験から、交通や通信のバックアップ体制をあらかじめ整え、その日のうちに物資を現地に届けた企業もあった。

そして、情報の二元化も緊急時に混乱を招かないための重要な策だった。多くの経営者は、あらゆる情報を対策本部に集めることを指示した。集まつた情報に対し、経営に関わる事項はトップ自らが意思決定を行い、被災地における個別事項の決定権は現地リ

ダーに権限委譲した。今回の災害による緊急事態で試されたのは、トップダウンの指揮管理機能よりも、組織を支える「ひとつつの現場力であり、その力を信じる経営者の判断力だった。改めて現場力の重要性を再認識させられる経験であつたといえるだろう。

Theme-2 日本復興のシナリオ

日本をモデルに構造改革を

東北をモデルに

震災から2カ月以上がたつても、国の復興計画の明確な方向性は見えない。早期に日本を再生させるために、民間企業が主体となって復興に参画していくべきだ。この復興は構造改革の潮流を日本全体に波及させるきっかけとなる。企業と市民が目的を二つにし、例え小さくとも成功体験を積み重ねていくことで、自らの意思で様々な構造改革を行う、あるいは「どういう国であつたのか」という議論の下に、希望あれる将来像を描くことができるのではないか。

もちろん、国の援助や法改正がなければ大きな改革は実施できない。一方で、企業経営の立場から見れば「地方自治は細分化されすぎていて効率的なマネジメントができない」といった問題が浮上する。その解決策として、「道州制」あるいは「気にそ」までできないのであれば、今回の震災を機に東北地方を「経済特区」として制定することを国や地方自治体に提案する。日本が成熟化する中で、県単位の経済戦略では規模が小さすぎるからである。

で描き、県や市町村単位では地域特性やニーズに応じた多種多様な取り組みを行う。日本だけでなく、海外の企業に復興を競わせる」とも考に値するだろう。具体的には、漁業における「官庁縦割り構造を廃し、大きな産業へ生まれ変わらせる」という構造改革のパイロットモデルの創出、あるいは環太平洋経済連携協定（TPP）への参加で衰退が懸念される農業に対して、も「日本の農業を強くする」という視点で大胆な施策を講ずることもできるはずだ。こうした特区内での成功事例が増え、東北経済に新たな息吹をもたらせば、規制改革の潮流は必ず全国へと波及する。

一つ大切なこととして、関東地方の住民や企業は東北地方の協力のもとに

第2回 早稲田会議

CEOラウンドテーブル

「難局に直面する日本の新たな姿を模索する議論を」という早稲田大学の呼びかけに、日本を代表する経営者たちが5月12日、早稲田の地に集結した。第2回を迎えた今回は、東日本大震災を経験したことから、緊急時におけるリーダーシップや日本の復興計画、そしてグローバルビジネスの重要性などについて熱い議論が繰り広げられた。議長を務めた武田薬品工業の長谷川閑史社長をはじめとする論客たちは、それぞれのビジョンについて議論を戦わせ、同大学ビジネススクールの内田和成教授が様々な話題から魅力ある日本社会の姿を導き出した。ここにその要旨を提言としてまとめ、発表する。また、一般公開された第一部では、ユニクロを率いるアーストリテイリング会長兼社長の柳井正氏が、同社のグローバル戦略について講演を行った。

Theme-3 企業の果たすべき役割

震災で変革した日本人の価値観

企業はこれまで復興に対する寄付など直接的な支援を行ってきた。だが、これからはさらに次のステージへと進むべき復興ではなく、「より良い日本」を目指す中で、企業の果たすべき役割は

例えば、グランドデザインは東北全体

を進めなければならない。元に戻すだけの復興ではなく、「より良い日本」を

目指す中で、企業の果たすべき役割は



株式会社 NTTデータ



清水建設



三菱ケミカルホールディングス

